

¹ Aussenminister Steinmeier in China - http://www.auswaertiges-amt.de/DE/AAmt/BM-Reisen/2014/04-Asien/140413_BM_Asien_China.html

² The dangers of Germany's special relationship - <https://www.chathamhouse.org/publication/twt/dangers-germanys-special-relationship#sthash.bDDld3su.dpuf>

³ *Цык А.В.* Китайский вектор политики ФРГ после 1998 г. // Вестник МГИМО Университета. 2016. № 2 (47). С. 161-167. (*Tsvyk A.V.* 2016. Kitaiskiy vector vneshnei politiki FRG posle 1998 g. // Vestnik MGIMO Universiteta. № 2 (47)) (in Russian)

⁴ *Kundnani H., Parello-Plesner J.* China and Germany: why the emerging special relationship matters for Europe - http://www.ecfr.eu/page/-/ECFR55_CHINA_GERMANY_BRIEF_AW.pdf

⁵ Merkel in China: Die Krise reist mit - <http://www.spiegel.de/politik/ausland/angela-merkel-in-china-die-krise-reist-mit-a-1060101.html>

⁶ Merkel: China ist ein wichtiger Akteur in der Welt - <http://www.bundeskanzlerin.de/Content/DE/Reiseberichte/2015-10-29-merkel-china.html>

⁷ In China, Germany's Merkel Talks Trade, Syria, and South China Sea - <http://thediplomat.com/2015/11/in-china-germanys-merkel-talks-trade-syria-and-south-china-sea>

⁸ Gemeinsame Pressemitteilung anlässlich des 1. Chinesisch-Deutschen Strategischen Aussen-und Sicherheitspolitischen Dialogs - http://german.china.org.cn/txt/2015-12/21/content_37364903.htm

⁹ Zweite Runde des strategischen Dialogs über Aussen-und Sicherheitspolitik zwischen China und Deutschland - <http://german.cri.cn/3185/2016/04/08/1s249658.htm>

¹⁰ См. подробнее: *Долгов Б.В.* Сирийский кризис и радикальный исламизм // Азия и Африка сегодня. 2016. № 3. С. 7-12; *Ходынская-Голенищева М.С.* Терроризм в Сирии сегодня и завтра // Азия и Африка сегодня. 2016. № 1. С. 7-14.

¹¹ Очередная пресс-конференция 24 июня 2014 года у официального представителя МИД КНР Хуа Чуньин - <http://www.fmprc.gov.cn/rus/xwfw/fyrth/lxjzhzhdh/t1168951.shtml>

¹² Очередная пресс-конференция 30 сентября 2015 г. у официального представителя МИД КНР Хун Ляя - <http://www.fmprc.gov.cn/rus/xwfw/fyrth/lxjzhzhdh/t1304776.shtml>

¹³ Китай призывает соблюдать режим прекращения огня в Сирии // ИТАР-ТАСС. 03.05.2016 - <http://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/3255517>

¹⁴ Auswartiges Amt. Uebersicht Syrien - http://www.auswaertiges-amt.de/DE/Aussenpolitik/RegionaleSchwerpunkte/NaherMittlererOsten/Umbrueche-TSP/Uebersicht-Syrien_node.html

¹⁵ Власти Германии не намерены признавать итоги выборов в Сирии // Russia Today. 13.04.2016 - <https://russian.rt.com/article/158546>

¹⁶ Камнем преткновения на переговорах по ИЯП стало оружейное эмбарго - http://www.tvc.ru/news/show/id/72451/photo_id/173015/slider_photo/173015

¹⁷ Очередная пресс-конференция 18 января 2016 г. у официального представителя МИД КНР Хун Ляя - <http://www.fmprc.gov.cn/rus/xwfw/fyrth/lxjzhzhdh/t1333196.shtml>

¹⁸ Die deutsche Rolle im Atomstreit - <https://www.tagesschau.de/ausland/iran-atom-deutschland-101.html>

¹⁹ Меркель: соглашение «шестерки» с Ираном стало успехом международной дипломатии // ИТАР-ТАСС. 14.07.2015 - <http://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/212015>

²⁰ Очередная пресс-конференция 6 января 2016 года у официального представителя МИД КНР Хуа Чуньин - <http://www.fmprc.gov.cn/rus/xwfw/fyrth/lxjzhzhdh/t1331055.shtml>

²¹ Резолюция СБ ООН 2270. 02.03.2016 - <http://www.un.org/ru/documents/ods.asp?m=S/RES/2270%282016%29>

²² Глава МИД Германии считает, что проблему КНДР можно решить путем диалога // ИТАР-ТАСС. 09.04.2016 - <http://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/3190083>; <http://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/3190083>

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

ЩИТ И МЕЧ ПОДНЕБЕСНОЙ

ВОЕННЫЕ ПАРАДЫ В КНР И ИХ РОЛЬ В ФОРМИРОВАНИИ ИМИДЖА СТРАНЫ

Б.Н. ГОРБАЧЕВ

Доктор исторических наук
Действительный член Академии военных наук

Ключевые слова: КНР, армия, вооружение НОАК, Пекин, Тяньаньмэнь, военный парад

Военные парады - давняя традиция во многих государствах. И Китай - не исключение. В стране, в которой соблюдение ритуалов, исполнение предписанного церемониала были важнейшей добродетелью, показателем подчиненности и послушания, не могло быть иначе.

Новый Китай, образовавшийся в 1949 г., не мог обойтись без военных парадов, призванных продемонстрировать военную силу, во-

первых, еще не полностью поверженному внутреннему врагу - чанкайшистской армии, которая продолжала удерживать под контролем значительную часть материкового Китая и прибрежные острова, и, во-вторых, - своим противникам за рубежом.

Подготовительный комитет Народной политической консультативной конференции Китая в июле 1949 г. решил во время торжественных мероприятий по случаю создания Китайской Народной Республики провести большой военный парад с участием 16 400 бойцов и командиров Народно-освободительной армии Китая (НОАК)¹. В стране создали Комитет по подготовке военного парада во главе с Чжоу Эньлаем².

Для войск КПК, долго воевавших с японцами и гоминьдановцами, парады были делом непривычным. Войска китайских коммунистов представляли из себя армию полупартизанского типа, в которой не было единого «Строевого устава».

Ян Чэнь³ обратился за помощью к военачальнику Лю Бочэну⁴, который под «псевдонимом» Борис Иванович Афанасьев в 1927-1930 гг. учился в пехотном училище и Военной академии им. М.В.Фрунзе в Москве⁵ и имел представление о том, как проводятся такие мероприятия. Он подробно рассказал, как проходили парады в советской столице, и заключил: «Парад - не что иное, как церемониал с особым содержанием, это - только одна форма. Хорошо выполнишь форму - и цель достигнута»⁶.

У Лю Бочэна нашлась советская брошюра о подготовке парадов, которую он изучал в академии, а также наставление по строевой подготовке пехоты гоминьдановской армии, изданное в 1935 г. По этим материалам был составлен сценарий проведения парада, который предусматривал отбор войск и личного



Колонна моряков на параде 1949 г. На заднем плане - исторические Восточные ворота, которые были снесены перед парадом 1952 г., чтобы не мешать прохождению тяжелой техники.

состава, формирование парадных расчетов, порядок их прохождения, музыкальное сопровождение парада...

В августе были отобраны и собраны в окрестностях Пекина войсковые части для подготовки к параду. Занятия шли по 15-16 часов в сутки⁷. Личный состав менял обувь через каждые несколько дней тяжелой шагистики. Но участники парада упорно терпели трудности.

ПЕРВЫЙ ПАРАД В КНР

Торжественная церемония началась в 15 часов 1 октября 1949 г. Такое необычно позднее время для парада было выбрано не случайно. Существовала реальная угроза налета авиации Чан Кайши, который всеми силами пытался сорвать проведение торжеств в Пекине. Время начала парада хранилось в тайне. О нем было объявлено по пекинскому радио только за пять часов до начала торжеств⁸.

Нажатием электрической кнопки Мао Цзэдун поднял новый 5-звездный государственный флаг. Прозвучал салют из 28 залпов, произведенный из 54 трофейных японских горных пушек (цифра 28 символизировала число лет борьбы КПК с момента ее создания в 1921 г., 54 - число национальностей в Китае). После этого Мао Цзэдун зачитал Декларацию Централь-

ного народного правительства об образовании Китайской Народной Республики. И начался военный парад, который принимал главком НОАК Чжу Дэ. Он выехал на площадь в открытом автомобиле и, приняв рапорт командующего войсками Северокитайского военного округа Не Жунчжэня, командовавшего парадом, объехал войска, выстроившиеся на площади Тяньаньмэнь⁹.

Парадную колонну открывали моряки с винтовками через плечо, представленные курсантами военно-морского училища и матросами Восточного флота. Они несли впервые представленное публике знамя НОАК - красное полотнище со звездой и двумя иероглифами «Ба и» (цифры 8 и 1, что означало - 8-й месяц года и 1-е число, т.е. 1 августа - дата начала в 1927 г. Наньчанского восстания, считавшегося днем образования НОАК).

Вдоль трибун последовательно прошли различные подразделения НОАК - всего 40 парадных расчетов¹⁰. Участники парада были оснащены разнообразной трофейной боевой техникой и автомобилями, в основ-

ном, японского и американского образца (119 артиллерийских орудий, 152 единицы бронетехники и танков, 222 автомобиля, использовались 2344 верховых и упряжных лошади). Музыкальную часть обеспечивал сводный военный оркестр в составе 200 человек.

Был и воздушный парад в небе Пекина. В нем участвовали 17 самолетов из имевшихся в наличии 29. Воздушную колонну возглавляло звено истребителей. За ними следовали бомбардировщики. Четыре самолета имели на борту боекомплект, на случай возможной атаки врага с воздуха. По словам Ян Чэнъю, это было большим доверием летчикам, т.к. обычно участники парада не имеют боекомплекта¹¹.

Чтобы создать впечатления о внушительной мощи воздушно-го флота, был придуман такой маневр. Сначала пролетели тремя звеньями 9 истребителей американского производства *P-51 Mustang*. За ними - звено из 2 легких бомбардировщиков британского производства *Mosquito*. Пятое звено состояло из 3 транспортных американских самолетов *Curtiss-Wright C-46*, и др. Пока пролетали эти самолеты, первая группа истребителей успела развернуться и повторно пролететь над площадью Тяньаньмэнь. Таким образом, создалось впечатление, что в воздушном параде участвовали 26 самолетов. Важно было показать публике и всему миру, что Новый Китай обладает боевой авиацией и готов защищать свои завоевания.

Парад, который наблюдали свыше 300 тыс. человек, продолжался два с половиной часа и вызвал большой общественный резонанс, в т.ч. и за рубежом.

ПО СОВЕТСКИМ ЛЕКАЛАМ

Второй парад по случаю образования КНР прошел 1 октября 1950 г.

В его подготовке впервые

участвовали советские военные советники. Для китайцев это дело было по-прежнему сложным, т.к. строевой подготовкой в армии раньше уделялось мало внимания. В том же году в стране были созданы инженерные войска, авиационные, бронетанковые и артиллерийские части. Армия, в основном состоявшая из пехоты, постепенно становилась общевойсковой. Это нашло отражение и на параде. Его украшением стала кавалерия НОАК: 1900 всадников на белых конях, построенных в колонну по шесть, прогарцевали по площади Тяньаньмэнь¹².

Третий парад, проведенный в 1951 г., готовился загодя. Было создано два временных штаба для его подготовки. Один отвечал за сухопутные силы, другой - за воздушный парад. Правительство КНР и ЦК КПК поставили перед войсками задачи: продемонстрировать растущую мощь НОАК и показать ее боевую выучку, слаженность в движении, образцовое внешнее состояние¹³.

На подготовку парада отводилось полтора месяца. Несмотря на интенсивные тренировки, участникам парада не удавалось выдерживать равнение в шеренгах по 20 человек. Тем не менее, войска на параде показали хорошую строевую выучку, прошли четким шагом, поддерживая неплохое равнение в шеренгах. Особенно высоко был отмечен строевой шаг батальона моряков и автоматчиков¹⁴.

В первом парадном расчете шла «коробка» численностью 400 человек (20х20), составленная из старших офицеров, обучавшихся в Нанкинской военной академии. Кроме того, в параде впервые участвовало крупное формирование народного ополчения - 20-й батальон, вооруженный винтовками старого образца. Под звуки быстрого марша проскакали эскадроны кавалерийской дивизии на маленьких монгольских лошад-

ках. Проехала колонна мотопехоты на 48 автомобилях, по 20 человек в каждом. 150 орудий противотанковой, пушечной и гаубичной артиллерии проехали вдоль трибуны на автомобилях и тракторах. Бронетанковая колонна (свыше 60 боевых машин), состоявшая из тяжелых и средних танков, а также самоходных артиллерийских установок (САУ) произвела на присутствующих большое впечатление.

Воздушный парад, в котором принимала участие только советская техника, поставленная в КНР, открыл бомбардировщик Ту-2, сопровождаемый двумя истребителями. В четком строю «углом вперед» пролетели три девятки бомбардировщиков. За ними - четыре эскадрильи штурмовиков Ил-10. Затем на большей высоте - три эскадрильи истребителей Ла-11 и Ла-9, и реактивные самолеты МиГ-15. Воздушный парад из 134 самолетов стал для присутствующих внушительным зрелищем¹⁵. Военный парад продолжался полтора часа.

ЧЕТВЕРТЫЙ, «МОДЕРНИЗИРОВАННЫЙ»

Подготовка к четвертому параду 1952 г. началась на месяц раньше, чем в предыдущий раз. В ней также участвовали советские военные советники.

Как и в 1951 г., планировалось вывести 20 батальонов. Правда, они имели меньшую численность: в каждом было 12 шеренг по 20 человек, т.е. 240 человек. Первые батальоны - вооружены советскими автоматами, вторые и третьи - винтовками. Общую колонну замыкали 2 батальона народного ополчения. В составе парадного расчета ополчения находились не только люди титульной китайской нации *хань*, но и представители национальных меньшинств. Они были одеты в красочные пестрые костюмы и в руках держали оружие новых

образцов. Общее число танков и САУ было увеличено с 60 до 100 единиц, а число самолетов - до 156¹⁶. Впервые в параде приняли участие войска общественной безопасности. Внимание публики также привлекла колонна моторизованной пехоты на 160 мотоциклах¹⁷.

Всем участникам парада выдали новое обмундирование. По требованию Мао Цзэдуна численность военного оркестра увеличилась с 750 до 1 тыс. человек. Музыкальные инструменты закупили в Чехословакии. Трижды проводились ночные репетиции парада на площади Тяньаньмэнь.

Как и в предыдущем году, прохождению танков мешали Восточные ворота. Механикам-водителям предстояло на подступах к ним перестраиваться из колонны по четыре в колонну по три, а после прохождения ворот снова принимать прежний порядок. При этом терялось равнение. Буквально накануне парада правительство на вечернем заседании приняло решение снести Восточные ворота. Старые китайцы возражали, настаивая сохранить исторический многовековой памятник. Но, в конце концов, победила точка зрения военных. Группа рабочих ночью разобрала ворота.

Парад принимал главком НОАК Чжу Дэ, которому из СССР привезли новый автомобиль. Первыми в колонне войсковых частей прошли воздушные десантники с парашютами и автоматами на груди. Затем части общественной безопасности, вооруженные маузерами. За ними шли пехотные батальоны. За кавалерией прошла артиллерия на механической тяге. Далее следовали дивизионы зенитной, противотанковой, более мощной пушечной, гаубичной и реактивной артиллерии. Танковые части были представлены танками Т-34 и ИС-2, а также САУ-72 и САУ-122¹⁸.

Парад показал, что китайские военачальники усвоили на-



уку подготовки и проведения подобных мероприятий, взяв за основу опыт «старшего брата». По образу и подобию этого парада были проведены и последующие в 1950-х гг., хотя у каждого было что-то новое.

Так, на пятом параде в 1953 г. торжественным маршем прошла колонна бойцов и командиров из числа китайских народных добровольцев, воевавших в Корее. К этому времени Корейская война закончилась, хотя добровольцы оставались в КНДР до 1958 г.

В 1954 г., на шестом параде, который принимал первый в истории КНР министр обороны Пэн Дэхуай, вновь появилась «коробка» десантников. Это была демонстрация нового рода войск, хотя реальная возможность Китая по переброске крупных десантов долго была ограниченной из-за малого числа военно-транспортных самолетов в НОАК. В последний раз на параде проскакала конница. Становилось понятно, что в условиях механизации и модернизации вооруженных сил КНР она уступает свои позиции более современным родам войск.

На седьмом параде в 1955 г. внешний облик военнослужащих коренным образом отличался. В результате реформы НОАК бойцы и командиры перешли в категорию солдат и офицеров. Были введены воин-

Министр обороны Пэн Дэхуай объезжает строй зенитных частей на параде 1955 г.

ские звания, новая форма одежды (парадная, повседневная и полевая) с погонами, петлицами и лампасами. Десять военачальников стали маршалами КНР, двадцать - генералами армии. Шилась форма генералиссимуса и Мао Цзэдуна. Но в последний момент он отказался от такого чина и продолжал ходить в гражданской одежде¹⁹.

...Октябрь - лучшее время года в Пекине. Обычно стоит теплая и сухая погода. Однако 1 октября 1956 г. стало исключением: парад проходил под сильным дождем. После долгого перерыва в китайской столице проходил VIII съезд КПК (предыдущий состоялся в 1945 г.). Документы съезда отражали сильное влияние советского опыта на многие стороны социально-политической и экономической жизни Китая.

В уставе КПК было отмечено, что партия в своей деятельности руководствуется марксизмом-ленинизмом²⁰, а идеи Мао Цзэдуна из данного контекста были изъяты. На съезде присутствовали представители коммунистических и рабочих партий из более чем 50 стран. Делегацию КПСС возглавлял А.И.Микоян²¹. Все гости съезда находились на трибуне ворот Тяньань-

мэнь и наблюдали военный парад.

Некоторые части, участвовавшие в параде, проезжали по площади в автомобилях марки «Цзефан» (Освобождение). Это были первые автомобили китайского производства, изготовленные на предприятии, созданном с помощью советских специалистов в Чанчуне. В воздушном параде впервые участвовали 4 реактивных истребителя J-5 китайского производства, изготовленные по образцу самолета МиГ-17Ф. По этому поводу Мао Цзэдун с радостью сказал иностранным гостям: «Это летят самолеты, которые мы сделали сами»²².

Помощь Советского Союза в создании тяжелой и оборонной промышленности была значительной. СССР содействовал в строительстве многих объектов авиационной, судостроительной, автомобильной и других отраслей, в т.ч. 100 предприятий военной промышленности²³.

Образцы новой техники стали постепенно демонстрироваться на парадах. Так, 1 октября 1957 г. в параде впервые участвовали бомбардировщики Ил-28, поставленные из СССР. Их производство Китай наладил самостоятельно в 1960-е гг. под названием H-5.

В десятом параде 1 октября 1958 г. прошли 29 наземных расчетов и пролетели 6 воздушных групп в составе 93 самолетов. В нем участвовали слушатели военных академий и курсанты военных училищ пехоты, артиллерии, танковых и инженерных войск, а также ВВС и ВМС НОАК. Общая численность военных составила 7856 человек.

В ЧЕСТЬ ПЕРВОГО ДЕСЯТИЛЕТИЯ КНР

1 октября 1959 г. в китайской столице проводился 11-й парад по случаю 10-й годовщины образования КНР. Понятно, что он отличался особой торжественностью. В Пекин приехало



Колонна танков и САУ на параде 1959 г.

много зарубежных гостей, в т.ч. делегация СССР во главе с Н.С.Хрущевым. Зрители разместились на 16 смотровых трибунах. На центральной стоял председатель КНР Мао Цзэдун; по правую руку - вьетнамский лидер Хо Ши Мин, а по левую - советский руководитель Никита Хрущев.

В мероприятии участвовало самое большое за всю историю парадов количество войск, а также 700-тысячная демонстрация гражданских лиц. Войска были оснащены новейшими образцами советского вооружения и военной техники, изготовленными на китайских предприятиях: автоматическими карабинами, орудиями крупного калибра, танками и высокоскоростными реактивными истребителями²⁴. Парад должен был показать результат реформ, проведенных в НОАК, и, конечно, отразить масштабность курса «большого скачка».

В 10 утра мэр Пекина Пэн Чжэнь открыл торжества. Под звуки гимна КНР и залпы орудий начался парад, состоявший из 24 колонн. В них входило 15 пеших, 16 механизированных расчетов и 6 воздушных групп. Впереди шли представители ВМС НОАК. Затем выдвинулись отборные механизированные войска пехоты и воздушных десантников. Пехотинцы были в касках, в руках держали автома-

ты и карабины. Первая пехотная рота представляла части 1-й дивизии 1-го корпуса Китайской Красной армии, героически воевавшие в горах Цзинганшань еще в далекие 1920-е - 1930-е гг. Прошли артиллеристы, продемонстрировавшие 144 орудия разного калибра, в т.ч. САУ-100 и САУ-152. Большая часть артиллерии была уже отечественного производства²⁵. В небе над площадью Тяньаньмэнь пролетели 155 бомбардировщиков и истребителей ВВС НОАК²⁶.

Личный состав участников парада продемонстрировал высокую строевую выучку. За военнослужащими проследовали колонны народного ополчения, которые должны были показать эффективность курса «весь народ - солдаты», выдвинутого Мао Цзэдуном 29 сентября 1958 г.²⁷

За короткое время в стране было сформировано 5 175 дивизий и 44 205 полков народного ополчения, общая численность которого составила 220 млн человек, т.е. до 35% численности всего населения. Но фактически это был «бумажный тигр», т.к. военную подготовку имели всего около 30 млн ополченцев, включая 20 млн демобилизованных воинов. Некоторые отряды

вообще существовали только на бумаге²⁸.

Следует отметить, что политика «трех красных знамен» («новая генеральная линия», «большой скачок» и «народные коммуны»), провозглашённая Мао в 1958 г., оказалась большой авантюрой, которая нанесла тяжёлый ущерб народному хозяйству КНР, в т.ч. оборонной промышленности и военному строительству. В 1960 г. из-за стихийных бедствий и порочной политики в области сельского хозяйства в стране начался голод.

В такой сложной социально-политической обстановке проведение военных парадов стало невозможным и неуместным. В сентябре 1960 г. ЦК КПК принял решение сделать грандиозные демонстрации, проводившиеся ежегодно в течение 10 лет, значительно проще, а военные парады вообще отменить. В Китае последовал период «упорядочения экономики». После него пронеслось десятилетие разрушительной «культурной революции» (1966-1976 гг.). В стране было не до военных парадов...

ПОСЛЕ ДОЛГОЙ ПАУЗЫ

Только спустя четверть века, в 1984 г., состоялся следующий, 12-й по счету, военный парад на Тяньаньмэнь. Он проходил под лозунгом 35-летия со дня образования КНР. Страна с 1979 г. вошла в полосу серьёзного реформирования и к 1984 г. уже имела определенные положительные результаты. Этот парад был самым крупным и масштабным в истории КНР. На его подготовку было затрачено 8 месяцев²⁹.

Парад в открытом автомобиле принимал председатель Центрального военного совета КНР, «архитектор реформ» Дэн Сяопин. Он выступил с большой речью, в которой призвал личный состав НОАК «...непременно поддерживать бдительность, не-

прерывно повышать уровень своей военной и политической подготовки, упорно овладевать знаниями и навыками ведения современной войны»³⁰. В параде наряду с традиционными частями сухопутных сил, ВМС и ВВС впервые были продемонстрированы вооружения т.н. «Второй артиллерии», т.е. Стратегических ракетных войск.

Впервые участвовали войска народной вооруженной полиции (реорганизованные части внутренних войск) - новая составная часть вооруженных сил, но не входящая в состав НОАК. Общая численность участников парада превышала 18 тыс. человек. Было сформировано 18 пеших и 24 механизированных колонн. В воздушном параде участвовало 117 самолетов.

Войска продемонстрировали новейшее вооружение и военную технику, показали высокую степень механизации армии. При этом образцы вооружения были отечественного производства, правда, в основном, копии советской техники. Парад впервые показал миру китайские стратегические ракеты³¹.

В Пекине было решено очередные парады проводить через каждые 5 лет. Следующий должен был состояться в 1989 г. (в 40-ю годовщину КНР). Но в мае-июне этого года в китайской столице и ряде других городов прошли широкие антиправительственные выступления молодежи, главным образом студентов, за демократические преобразования в обществе, против коррупции и ухудшения экономического положения.

Не сумев мирными мерами остановить массовые волнения, китайские власти ввели военное положение и применили против демонстрантов войска. Пролилась кровь, погибло и пострадало много людей. Жертвы были не только среди мирных граждан, но и среди военнослужащих. Кровавая бойня получила название «события на площади Тяньаньмэнь в 1989 г.». Усми-

рение «контрреволюционного мятежа» продолжалось более 7 месяцев³².

В такой ситуации о военных парадах в Китае вновь надолго забыли. Очередной, 13-й парад был проведен лишь спустя 10 лет, когда отмечался полувековой юбилей КНР.

За эти годы укрепилась и боеспособность вооруженных сил, которые, несмотря на западные санкции, наложившие эмбарго на экспорт в КНР продукции военного назначения после «событий на Тяньаньмэнь в 1989 г.», сумели модернизировать вооружения и оснастить войска новой техникой. Этому, конечно, способствовало военнотехническое сотрудничество Китая, прежде всего, с Россией³³, а также с некоторыми странами СНГ, особенно с Украиной и Белоруссией, развернувшееся с начала 1990-х гг.

НОВАЯ ДЕМОНСТРАЦИЯ МОЩИ

Взросшая военная мощь Китая была продемонстрирована на параде в Пекине 1 октября 1999 г. Парад принимал председатель ЦВС КНР Цзян Цзэминь. Он объехал выстроившиеся войска и выступил с речью. На параде были продемонстрированы важные изменения, которые произошли в облике китайской армии за полвека, особенно за последние 20 лет реформ. 95% видов техники и вооружений были новыми образцами. Наземная техника была представлена танками, БМП, БТР, САУ, РСЗО, ракетными установками - всего 409 единиц. Многие образцы вооружения показали публике впервые³⁴.

Очередной, 14-й парад прошел спустя 10 лет - 1 октября 2009 г.³⁵ В стране отмечалась 60-я годовщина со дня образования КНР. В связи со сложностями в экономической ситуации в стране из-за мирового финансового кризиса руководство

Китай решил провести парад более скромно, затратив на это мероприятие, как писала газета «Чайна Дэйли», примерно 600 млн юаней (\$44 млн)³⁶.

Торжественная церемония началась в 10 утра. Под звуки музыки и артиллерийского салюта со стороны памятника Павшим героям, у постаментов которого стоял портрет Сунь Ятсена, почетный караул вынес к флагштоку перед трибуной площади Тяньаньмэнь Государственный флаг страны. Председатель КНР, генеральный секретарь ЦК КПК Ху Цзиньтао принял рапорт от командующего войсками Пекинского военного округа, который командовал парадом, и совершил 10-минутный объезд 44-х парадных расчетов, выстроившихся вдоль улицы Чанъаньцзе на расстоянии 2 км. Он приветствовал воинов и благодарил за службу. На что они дружно отвечали: «Служим народу!»

НОВАЯ ФОРМА ОДЕЖДЫ, НОВАЯ ТЕХНИКА

Все военнослужащие были одеты в новую форму одежды, которая была введена в китайской армии в 2007 г. накануне 80-й годовщины НОАК. За эти годы форма менялась 12 раз. Изменения коснулись 644 предметов обмундирования в парадной, повседневной и полевой формах одежды, были введены 389 знаков различия.

Переодевание армии длилось 3 года и обошлось казне в 6 млрд юаней³⁷. До этого форма менялась 20 лет назад, в 1987 г., когда в НОАК вновь вернули офицерские и генеральские звания. Рост экономической мощи Китая позволил создать необходимую материальную базу для улучшения снабжения армии.

Поскольку парад готовился в течение 7 месяцев (с начала марта по конец сентября) в упорных каждодневных тренировках (в последние 3 месяца по

12 час. в день), личный состав продемонстрировал небывалую слаженность действий и строевую выучку.

Первыми по площади прошли парадным маршем около 5 тыс. военнослужащих. Они шли в «коробках» из 14 рядов по 25 человек в каждой шеренге. Впереди шагали два начальника (командир и политкомиссар). Самый малочисленный парадный расчет был представлен ротой почетного караула (156 чел.). Самым многочисленным была «коробка» военнослужащих-женщин в составе 378 человек, численность остальных - 352³⁸. За пешими колоннами двигалась техника: танки, БМП, САУ, мобильные ракетные комплексы и другие боевые машины.

Особо симпатично выглядела женская колонна, одетая в цвета трех видов вооруженных сил. Элегантные шляпы с приплюснутыми полями по бокам, короткие юбки, черные туфли и белые носочки выглядели нарядно и не контрастировали с грозным выражением лиц женщин-военнослужащих, готовых выполнить любой приказ. Но их безукоризненный внешний вид и строевой шаг был превзойден, на мой взгляд, замыкающей шествие женской колонной народно-ополчения.

Ополченки были одеты в костюмы ярко малинового цвета и держали на груди пистолеты-пулеметы образца 1985 г. Белые береты и белые сапожки в сочетании с миниюбками удачно подчеркивали привлекательность «китайских амазонок».

Прохождение пешеходных колонн по площади длилось 12 минут. Затем в течение 20 минут двигались механизированные колонны, демонстрировавшие 16-18 образцов боевой техники каждая. Первыми прошли танки в колонне по четыре (основной тяжелый танк ZTZ-99 и основной боевой танк ZTZ-96A). Внимание публики привлекли крылатые ракеты ВМС и берего-

вой обороны. Заметным стало представительство различных мобильных радиолокационных систем (РЛС), систем связи, космической спутниковой связи, тропосферной связи. Впервые была продемонстрирована техника тыла. Это и полевые кухни, санитарные машины, топливозаправщики, автомобили водоснабжения и др.

После прохождения наземной техники в небе появились самолеты и вертолеты. Всего в небе над трибунами промчалось более 150 единиц летной техники, представивших основные типы авиации НОАК. По словам заместителя командующего ВВС НОАК Чжао Чжунсина, 95% образцов летательных аппаратов были новых типов и впервые участвовали в воздушном параде.

Руководству страны и многомиллионной аудитории по всему миру было продемонстрировано 52 новых вида боевой техники отечественной разработки. 90% вооружения показывались широкой публике впервые. Среди новинок китайских ВВС были беспилотные летательные аппараты, вертолеты, системы спутниковой связи, РЛС, ракеты, в т.ч. баллистические³⁹.

По оценке иностранных экспертов, за 10 лет, прошедших с предыдущего парада в честь 50-летия КНР, развитие вооружения и военной техники НОАК продвинулось на одно-два поколения. В то же время далеко не все образцы, продемонстрированные на параде, поступают на штатное вооружение в войска в массовом порядке.

Несмотря на заявления китайцев, что демонстрируемая на параде техника преимущественно отечественной разработки, многие факты указывали на обратное. Значительная часть показанной техники - это китайские «клоны» образцов оружия, производимого в России, Франции, США и ряде других стран. Например, при создании

мобильных пусковых установок МБР DF-31A за основу брались ранние образцы советских ядерных комплексов, а многоосные шасси разрабатывались в сотрудничестве с Минским заводом колесных тягачей.

(Окончание следует)

¹ Цзя Интин, Е Сяотун, Лу Е. Тяньаньмэнь. Байнянь цзюйцзяо (Тяньаньмэнь. Сто лет в фокусе событий). Пекин, 2000. С. 84.

² Чжоу Эньлай (1898-1976) - премьер Госсовета КНР с 1949 г. вплоть до своей кончины.

³ Ян Чэньу (1914-2004) - восначальник КНР, генерал-полковник (1955 г.). Проявил себя умелым командиром в годы войны с Японией и с американцами в войне в Корее. В 1983-1988 гг. - заместитель председателя Всекитайского комитета Народного политического консультативного совета Китая.

⁴ Лю Бочэн (1892-1986) - видный военный деятель, маршал КНР. Занимал руководящие должности в НОАК, КПК и КНР.

⁵ Пэн Цзюньжун. Хунчан цзии. Чжунгун цзаоци лосу даньань цземи (Воспоминания о Красной площади. Рассекреченные архивные документы о членах КПК, обучавшихся в СССР раннего периода). Пекин, 2015. С. 399.

⁶ Горбачев Б. Четырнадцать парадов Поднебесной // Независимое военное обозрение. 2015, № 33. С. 10.

⁷ Кай го да юэбин (Большой парад по случаю основания государства) - <http://baike.sogou.com/v5705648.htm>

⁸ Цземи: 1949 нянь кайго дадянь нэй исе бу вэй жэнь чжи дэ сице (Раскрытие секретов: Неизвестные подробности о большом параде по случаю создания КНР в 1949 году - http://news.ifeng.com/a/20141002/42133594_0.shtml

⁹ Не Жунчжэнь был командующим парадом с 1949 по 1952 гг. В 1955 г. получил воинское звание «маршал КНР». Умер в 1992 г. в возрасте 93 лет.

¹⁰ Чжунго даюэбин (Большие военные парады Китая). Сборник видеofilмов о 13 парадах на Тяньаньмэнь. Пекин. 1999. С. 11.

¹¹ Цзя Интин, Е Сяотун, Лу Е. Указ. соч. С. 89.

¹² Чжунго даюэбин... С. 18.

¹³ Семенов Г.Г. Три года в Пекине (Записки военного советника). М., 1978. С. 176.

¹⁴ Там же. С. 184.

¹⁵ Там же. С. 186.

¹⁶ Там же. С. 188.

¹⁷ Чжунго даюэбин... С. 21; Чжунго лишишан, ю цзи цы чжунда юэбин иши? (Сколько раз в истории Китая проводились большие парады?) - http://zhidao.baidu.com/link?url=V3XjRzifgSVzhRmUVntzClImKdzyGrvg0MF1hXh2HxVMYU_eTn6QxnA3Qdi-iR42xzGT0BWtHPO1DnIOu3BCq

¹⁸ К концу 1955 г. НОАК получила из СССР свыше 800 тыс. единиц стрелкового оружия, более 11 тыс. орудий, свыше 3 тыс. единиц бронетехники, около 5 тыс. самолетов, примерно 200 кораблей, свыше 1400 радиолокационных и прожекторных установок, 12 тыс. единиц средств радио- и проводной связи, 500 единиц крупной инженерной техники, более 100 спецмашин химзащиты. См.: Горбачев Б.Н. Роль вооруженных сил в общественно-политической жизни Китайской Народной Республики (1949-1979). Дис. ... д.и.н. М., 1993. С. 168.

¹⁹ Галенович Ю.М. Мао Цзэдун вблизи. М., 2006. С. 211-212. (Galenovich Yu.M. 2006. Mao Tsetung vblizi. M.) (in Russian)

²⁰ Материалы VIII Всекитайского съезда Коммунистической партии Китая (15-17 сентября 1956 года). М., Госполитиздат, 1956. С. 503.

²¹ Там же. С. 175.

²² Дандай чжунго цзюньдуйдэ цзюньши гунцзо (Военная работа современной китайской армии). Пекин, 1989. Ч. 2. С. 162.

²³ ВТС России. Исторический очерк. М., Военный парад. 2010. С. 162.

²⁴ К концу 1950-х гг. китайская оборонная промышленность могла производить копии свыше 100 образцов советского вооружения. При этом Китай начал осуществлять модернизацию имеющейся техники и разрабатывать собственные виды вооружения. В 1964 г. доля продукции отечественного производства выросла до 55%. (См.: Чжунго жэньминь цзефанцзюнь дэ цииши нянь (70 лет Народно-освободительной армии Китая). Пекин, 1997. С. 462; Дандай чжунго цзюньдуйдэ цзюньши гунцзо (Военная работа современной китайской армии). Пекин, 1989. Ч. 2. С. 114).

²⁵ Барабанов М.С., Кашин В.Б., Макиенко К.В. Оборонная промышленность и торговля вооружениями КНР. М., Центр анализа стратегий и технологий, 2013. С. 115.

²⁶ Цзя Интин, Е Сяотун, Лу Е. Указ. соч. С. 162-163.

²⁷ Ван Вэньцзюй, У Юнцэй. Миньбин цзучжи цзяньшэ чжинань (Руководство по созданию организаций ополчения). Пекин, 2011. С. 9.

²⁸ Горбачев Б.Н. Вооруженные силы Китая: роль в общественно-политической жизни КНР в 1949-1979 годы // Инф. бюл. ИДВ РАН. 1999, № 3. С. 47.

²⁹ Цзя Интин, Е Сяотун, Лу Е. Указ. соч. С. 325.

³⁰ Чжунго жэньминь цзефанцзюнь. Люши нянь дашицзи (1927-1987) (Народно-освободительная армия Китая. Хроника важнейших событий за 60 лет). Пекин, 1988. С. 755.

³¹ Горбачев Б. Четырнадцать парадов Поднебесной ... С. 11.

³² Горбачев Б. Китайская драма. НОАК и разгром мятежа в центре Пекина // Независимая газета. 04.10.1994. С. 5.

³³ 24 ноября 1992 г. между правительствами России и КНР было подписано соглашение о военно-техническом сотрудничестве. В период с 1993 по 2008 гг. объем поставок российских вооружений в КНР составил более \$25 млрд. (См.: Горбачев Б.Н. Российско-китайские связи в военной области // 60 лет КНР. Шестидесятилетие дипломатических отношений СССР/РФ и КНР (1949-2009 годы) // Тезисы докладов XVIII Международной научной конференции «Китай, китайская цивилизация и мир. История, современность, перспективы» (Москва. 21-23 октября 2009 г.). М., ИДВ РАН, 2009. С. 259.

³⁴ Барабанов М.С., Кашин В.Б., Макиенко К.В. Указ. соч. С. 118, 173.

³⁵ На площади Тяньаньмэнь успешно состоялся военный парад по случаю 60-й годовщины провозглашения КНР - <http://russian.people.com.cn/31521/6774550.html>

³⁶ <http://sinocom.ru/showthread.php?t=253>

³⁷ Чунь Тянь. Новая форма НОАК // Китай. 2007. № 8. С. 28-31.

³⁸ Понятов В. 60 лет КНР: от трофейных винтовок до ядерной супердержавы: или некоторые итоги военного парада в честь 60-летия образования КНР // Арсенал. Военно-промышленное обозрение. 2009. № 3.

³⁹ В Пекине в честь 60-летия КНР состоялся грандиозный по размаху военный парад - <http://www.new.sru.com/world/01oct2009/parade.html>